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卫生部党组书记张茅在北京协和医院院周会上发表重要讲话

( 2011-03-21)

　　今天我们来到协和医院, 主要是了解和体会医

务人员每天的工作和医院的管理 、运转情况, 进一

步加深对医务工作者辛勤工作的了解 。下面谈谈我

的几点体会:

协和 90年的优良传统和作风, 应得到充分的

继承和发扬。我曾通过书籍和展览了解协和医院的

历史, 深刻感受到协和在 90年的发展历程中积淀

了深厚的文化, 形成了优良的传统和作风。从住院

医师培训制度到科室管理, 如查房 、 交接班 、 护理

和病历书写等, 都渗透着协和文化, 体现着医院的

严谨作风和严格管理。 90年来, 协和得到了快速发

展, 从过去的老建筑到现在的新楼宇, 再到未来的

协和城, 环境 、设备水平均有了很大提高。在硬件

建设取得飞跃的同时, 要抓好人才培养, 要把好的

作风和传统发扬下去。

协和医院的医务人员承担着繁重的任务。去年

夏天我来协和调研, 得知日门诊量已突破 1.2万

人次, 比较担心医务人员的工作状态 。今天我又一

次来到协和门诊, 门诊量依然很高, 每个医务人员

都在超负荷工作, 工作环境非常艰苦 。在这种条件

下协和医生依然能够保持高水准的医疗质量和医疗

服务, 实属难得。为什么协和医院的门诊量居高不

下? 我认为有两个因素:一个是随着医改的深入,

医保制度的逐步健全, 更多的人能够看上病了;二

是协和医院赢得了广大群众的信任, 门诊的压力和

负担不断增加 。这种状况短期内很难得到解决, 看

病难主要是指看大医院和好医生难。 “全国人民奔

协和 ” 是对协和的信任, 为此我们要共同努力, 更

好地完成我们肩负的重任。

今年是我国新医改方案实施的第 3年, 党中

央 、 国务院高度重视, 年初就召开了医改工作会

议。中央出台了一系列政策, 如将新农合和城镇居

民医保财政补助标准从 120元提高到 200元, 把全

国人均基本公共卫生服务经费标准从 15元提高到

25元, 在基层全面实施国家基本药物制度等, 这些

措施使群众看病就医条件得到明显改善。我希望,

协和医院作为国家医疗队的主力军, 在医疗卫生体

制改革中发挥更加积极主动的作用。

首先, 应继续深入开展为群众服务的便民 、 惠

民措施, 解决看病难问题 。在挂号 、 诊疗 、 护理 、

付费 、取药等一系列服务流程设计中要特别关注群

众看病就医的感受 。医改的最终成果就是让人民群

众得实惠, 医务人员受鼓舞 。大医院应进一步从方

便群众的角度出发, 提高工作质量, 改进工作效

率, 在公立医院改革中发挥更加重要的作用。

其次, 要更加注重人才培养 。总体上来讲, 我

国现有医疗卫生资源不能满足人民群众的需求, 医

疗资源特别是优势资源短缺。国家已投入很多资金

对乡镇卫生院 、县医院进行大规模改造建设, 但人

才培养是一个较漫长的过程, 无法短期内看到实

效。协和医院应在人才培养方面发挥航空母舰的作

用, 为我国医疗卫生人才的培养做出新的贡献 。

再者, 应积极支援基层 。日前正式发布的 “十

二五 ” 发展规划中明确指出: “按照保基本 、 强基

层 、 建机制的要求, 增加财政投入, 深化医药卫生

体制改革。” 我国的医疗资源分布非常不均衡, 基

层医疗机构的资源短缺尤为明显, 需要大医院支

持。大医院向基层医院派遣专家组, 不仅要提高基

层的医疗服务水平, 还要提高基层医院的管理水

平。今年卫生部把县医院确立为重点发展对象, 目

标是让 90%的医疗服务在当地进行, 减少百姓看病

就医的费用, 同时缓解大医院的压力 。

协和医院还应积极探索调动医务人员积极性的

方式方法 。今天我参加了医院的各种会议, 觉得协

和有很多方法值得借鉴。让医务人员参与医院管

理, 对医院发展方针和重大问题发表意见, 院领导

班子集中大家的意见进行决策, 这是一个很好的做

法。依靠民主决策和科学决策把工作做得更好, 使

医务人员受到更大的鼓舞。

(北京协和医院宣传处　陈明雁整理 )


